



CÁRTEL DE SINALOA

Controla en Guatemala laboratorios de droga

ROXANA GONZÁLEZ

El año pasado dismantelaron en ese país 19 centros relacionados con el grupo criminal

El Cártel de Sinaloa controla, con ayuda de grupos locales, los laboratorios que fabrican drogas sintéticas en Guatemala y que luego son enviadas a Estados Unidos, de acuerdo con infor-

mación de la Policía Nacional Civil (PNC) de ese país, a la que **El Sol de México** tuvo acceso.

Autoridades de la nación centroamericana dismantelaron el año pasado 27 narcolaboratorios,

y 19 tenían nexos con el cártel. Los establecimientos eran operados, en su mayoría, por *Los Huistas*, uno de los grupos del narcotráfico más poderosos en Guatemala.

Según la PNC, este grupo trabaja desde hace décadas para el Cártel de Sinaloa en la plantación de amapola y hoja de coca, usadas en la fabricación de cocaína y marihuana; además

ayuda en el almacenamiento y trasiego de drogas a EU.

El líder y fundador del Cártel de Sinaloa, Joaquín *El Chapo* Guzmán, fue detenido el 9 de junio de 1993 en la frontera entre México y Guatemala, país al que solía viajar para supervisar el trasiego de la droga y encabezar las negociaciones con grupos criminales locales. **Pág. 4**

GUATEMALA

El Cártel de Sinaloa controla laboratorios

ROXANA GONZÁLEZ

El año pasado dismantelaron en el país centroamericano 19 centros relacionados con el grupo criminal

El Cártel de Sinaloa controla, con ayuda de grupos locales, los laboratorios que fabrican drogas sintéticas en Guatemala y que luego son enviadas a Estados Unidos, de acuerdo con información de la Policía Nacional Civil del país centroamericano (PNC) a la que **El Sol de México** tuvo acceso.

El año pasado, autoridades de la nación centroamericana dismantelaron 27 narcolaboratorios, de los cuales, 19 tenían nexos directos con el Cártel liderado por los Guzmán. Los estableci-

mientos ilegales eran operados, en su mayoría, por *Los Huistas*, uno de los grupos del narcotráfico más poderosos en Guatemala.

Según la PNC, este grupo criminal trabaja desde hace décadas para el Cártel de Sinaloa en la plantación de amapola y hoja de coca, usadas en la fabricación de cocaína y marihuana; además ayudan el almacenamiento y trasiego de drogas a Estados Unidos.

El líder y fundador del Cártel de Sinaloa, Joaquín *El Chapo* Guzmán, fue detenido el 9 de junio de 1993 en la frontera entre México y Guatemala, país al que solía viajar para supervisar de primera mano el trasiego de la droga y encabezar las negociaciones con grupos criminales locales.

De acuerdo con la información de la PNC, en los últimos años han ingresado

ciudadanos mexicanos a Guatemala para capacitar a grupos locales en la instalación y operación de narcolaboratorios.

Según la Fiscalía guatemalteca, en lo que va del año, 12 personas de origen mexicano han sido detenidas en esa nación por estar ligadas a laboratorios clandestinos.

El último, identificado como Irán N., originario de Michoacán, fue aprehendido el pasado 21 de mayo durante un operativo en San José Pinula, Guatemala, donde la policía allanó una casa que funcionaba como laboratorio para la fabricación de drogas.

"No es que los cárteles vengan acá como tal, sino que contratan a expertos y los envían como capacitadores tanto en la instalación y en el manejo de labo-



ALIANZA CRIMINAL

LOS HUISTAS son el grupo criminal que apoya al Cártel de Sinaloa en Guatemala para el tráfico de droga hacia Estados Unidos

ratorios en los que se procesa la droga, incluido el fentanilo”, afirma Belteton Helver Saia, quien fue jefe de la subdirección general de análisis e información antinarcóticos de la Policía Nacional Civil, durante el gobierno del presidente Alejandro Giammatei.

De acuerdo con un análisis elaborado por la organización internacional Insignit Crime, el clima y el terreno variado de Guatemala lo convierten en un lugar idóneo para diversos cultivos ilícitos. La marihuana se cultiva en todo el país y las autoridades han descubierto cantidades sustanciales de cultivos de amapola en zonas de gran altitud, muchos de ellos cerca de la frontera con nuestro país.

Además, desde 2018, las fuerzas de seguridad han descubierto plantaciones de coca cada vez más grandes escondidas en las montañas de las provincias del noreste del país, sobre todo Izabal, Petén y Alta Verapaz.

Petén y Alta Verapaz.

“La geografía de Guatemala ha ayudado a la proliferación de narco laboratorios en el país, incluso narcolaboratorios móviles o narcolaboratorios conocidos como súper por su tamaño, que hasta hace unos tres o cuatro años simplemente no se veían en Guatemala”, agregó Helver Saia en entrevista con este diario.

La información destaca Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), otro de los grupos más poderosos en México, también ha ido ganando terreno en el establecimiento de laboratorios clandestinos en la nación centroamericana, sobre todo después de la detención de Joaquín *El Chapo* Guzmán, en febrero de 2014, y de sus hijos, Ovidio Guzmán *El Ratón* y Joaquín Guzmán López.

De acuerdo con Helver Saia, el CJNG ha ido ganándose a *Los Huistas*, pero también a las pandillas de la MS-13 y Barrio 18 que operan en el país, y a diferencia del Cártel de Sinaloa, ha reclutado a exintegrantes de fuerzas especiales, conocidos como Kaibiles, para que entrenen a su gente.

26

guatemaltecos fueron detenidos el año pasado en México por sus vínculos con grupos del narcotráfico

ra
saban